



La Dépêche

L'actualité économique



N° 736 - Lundi 23 Décembre 2019 - Service de la Communication et de la Documentation (SCD)

LES TITRES

Les Etats-Unis accordent une enveloppe de 1,2 million \$ pour la numérisation du système de collecte des impôts

page 1

Le secteur pétro-gazier affiche des revenus en baisse de 12,15 %, à fin septembre 2019

page 2

L'excédent commercial bondit de 274% à 717 milliards FCFA au 3ème trimestre

page 2

L'UEMOA se félicite des performances de ses membres au 3e trimestre

page 2

Accord entre l'UEMOA et la France pour remplacer le franc CFA par l'«ECO»

page 3

La BOAD apporte plus de 111 millions de dollars aux économies de l'UEMOA

page 3

Afriubana appelle la grande distribution à une politique d'approvisionnement responsable au moyen d'un prix d'achat juste

page 3

L'Afrique, ce continent toujours aussi contrasté en 2019

page 4

Énergie : l'Afrique a besoin du nucléaire pour s'éclairer et s'industrialiser

page 4

À LA UNE

Les Etats-Unis accordent une enveloppe de 1,2 million \$ pour la numérisation du système de collecte des impôts



Les Etats-Unis accordent une enveloppe de 1,2 million \$ pour la numérisation du système de collecte des impôts

Les Etats-Unis viennent d'accorder 1,2 million \$ à l'entreprise locale Business Management Invest (BMI) pour le financement du projet pilote de numérisation du système de collecte des impôts.

Réalisé par BMI, en collaboration avec les chercheurs de l'Université de Stanford et du Ministère de l'Economie et des Finances de la Côte d'Ivoire, **cette phase pilote concernera 33 municipalités et a pour objectif de lancer un nouveau système plus efficace et transparent de perception des impôts.**

Ce nouveau système de collecte permettra non seulement de réduire les risques de fraude liés à la collecte ordinaire, mais surtout d'accroître les revenus de l'Etat pour accompagner les services publics essentiels tels que les écoles, les infrastructures, la gestion des déchets, etc.

Source : <https://agenceecofin.com/services-publics/1912-72306-cote-d-ivoire-les-etats-unis-accordent-une-enveloppe-de-1-2-million-pour-la-numerisation-du-systeme-de-collecte-des-impots>

Le secteur pétro-gazier affiche des revenus en baisse de 12,15 %, à fin septembre 2019

A fin septembre 2019, les revenus issus du secteur pétro-gazier, en Côte d'Ivoire, se sont élevés à 77,7 milliards FCFA (environ 133,2 millions \$). Cette hausse est essentiellement attribuée aux effets conjugués du forage de nouveaux puits pendant la phase 4 de développement du gisement Baobab du bloc CI-40 et de l'amélioration de la performance du bloc CI-11, suite à des travaux réalisés sur les puits.

Toutefois, ces résultats sont en baisse de 12,15% par rapport aux résultats obtenus à fin septembre 2018 et de 2,56% par rapport aux estimations de l'exercice 2019.

Cette tendance baissière est imputable « aux effets conjugués de la modification des conditions de partage, la baisse des prix de valorisation du pétrole brut et la baisse du prix de valorisation du gaz naturel sur le bloc CI-27 », selon les explications du gouvernement.



Le secteur pétro-gazier affiche des revenus en baisse de 12,15 %, à fin septembre 2019.

Source :
<https://agenceecofin.com/trade/2012-72337-cote-d-ivoire-le-secteur-petro-gazier-affiche-des-revenus-en-baisse-de-12-15-a-fin-septembre-2019>

L'excédent commercial bondit de 274% à 717 milliards FCFA au 3ème trimestre

L'amélioration de la balance commerciale de la Côte d'Ivoire s'est poursuivie sur les neuf premiers mois de l'année. En effet, selon les chiffres publiés par la Direction des prévisions, des politiques et des statistiques économiques

(DPPSE), le solde commercial est ressorti une nouvelle fois avec un excédent de 717,15 milliards FCFA (1,09 milliard d'euros) à septembre 2019 contre 191,54 milliards FCFA à n septembre 2018, soit une hausse vertigineuse de 274,4%. Cette performance de l'économie ivoirienne est tributaire de la bonne tenue de l'agriculture d'exportation et du secteur extractif. Ainsi, la valeur globale des exportations s'est accrue de +15,02% à 5 438,17 milliards FCFA, dopée par les exportations de fèves de cacao (+18% à 1 302,72 milliards FCFA), de café vert (+34,4% à 70,67 milliards FCFA), de coton en masse (+29,9% à 185,04 milliards FCFA), de caoutchouc (+19,4% à 362,02 milliards FCFA) et de pétrole brut (+50,6% à 409,26 milliards FCFA).



La performance de l'économie ivoirienne est tributaire de la bonne tenue de l'agriculture d'exportation et du secteur extractif.

Notons que l'augmentation des exportations de produits transformés (+9,9% à 1 989,17 milliards FCFA) tels que le cacao transformé (+13,6%), l'huile de palme (+20,6%) et les produits pétroliers (+6,1%); a également contribué à tirer l'excédent du solde commercial du pays. Cette progression de la balance commerciale aurait toutefois été plus importante sans l'augmentation des importations de 4% à 4 721 milliards FCFA, tirée notamment par les produits alimentaires (+7,9% à 991,18 milliards FCFA) et les biens intermédiaires (+11,3% à 1 605,18 milliards FCFA). Le taux de couverture des importations par les exportations s'est donc établi à 115,2%.

Source :
https://www.sikafinance.com/marches/cote-divoire-lexcedent-commercial-bondit-de-274-a-717-milliards-fcfa-au-3eme-trimestre_20127

L'UEMOA se félicite des performances de ses membres au 3^e trimestre

Le Conseil des Ministres de l'Union Economique et Monétaire Ouest-Africaine (UEMOA) a salué vendredi à Dakar les performances de ses membres au cours du 3e trimestre 2019 avec un taux de croissance de 6,6%, soit une progression

de 0,3% par rapport au 3e trimestre 2018.

Il a par ailleurs encouragé les Etats membres à "maintenir le cap des réformes audacieuses afin de relever les défis du renforcement des bases de l'économie et de l'amélioration du bien-être des populations".

M. **WADAGNI** a rappelé que la dernière session pour 2019 du Conseil des Ministres de l'UEMOA se tient au lendemain de plusieurs événements majeurs entrant dans le cadre du processus d'intégration régionale, dont la Conférence Extraordinaire des Chefs d'Etat et de Gouvernement sur le Financement de la Sécurité et la deuxième édition de la Semaine de l'Inclusion Financière.

A l'ordre du conseil figurent l'évaluation du rapport de la situation économique et monétaire au sein de l'Union au 30 septembre 2019 et le projet de budget 2020 du Conseil Régional de l'Epargne Publique et des Marchés Financiers.



L'UEMOA se félicite des performances de ses membres au 3e trimestre.

Source :
https://www.sikafinance.com/marches/cote-divoireape-les-marchandises-concernees-par-la-suppression-des-droits-de-douanes-avec-lunion-europeenne_20067

Accord entre l'UEMOA et la France pour remplacer le franc CFA par l'«ECO»

Huit pays d'Afrique de l'Ouest et la France ont décidé d'une réforme du franc CFA, qui va changer de nom pour s'appeler l'ECO, a annoncé samedi le Président Ivoirien Alassane OUATTARA en présence d'Emmanuel

MACRON. «Nous avons décidé une réforme du Franc CFA avec trois changements majeurs (...) dont le changement de nom» et «l'arrêt de la centralisation de 50% des réserves au Trésor français», a déclaré Alassane Ouattara au cours d'une Conférence de presse au deuxième jour de la visite du Président Français en Côte d'Ivoire.

«Le Franc CFA a été un outil essentiel», mais «nous devons entreprendre des réformes encore plus ambitieuses afin de consolider notre dynamique de croissance, préserver le pouvoir d'achat de nos populations», a-t-il ajouté.

Source :

<https://www.lefigaro.fr/flash-eco/accord-entre-l-uemoa-et-la-france-pour-remplacer-le-franc-cfa-par-l-eco-20191221>



Accord entre l'UEMOA et la France pour remplacer le franc CFA par l'«ECO»

La BOAD apporte plus de 111 millions de dollars aux économies de l'UEMOA

La Banque Ouest-Africaine de Développement (BOAD) investira 65,2 milliards de Francs CFA (111,27 millions de dollars américains) dans les économies de l'espace de l'Union Economique et Monétaire Ouest-Africaine (UEMOA), a-t-on

appris jeudi auprès de l'institution basée dans la capitale togolaise.

Il s'agit de nouvelles opérations approuvées lors de la 115ème Session du Conseil d'Administration de la BOAD qui s'est tenue le 17 décembre à Dakar, au Sénégal.

Selon un communiqué de l'institution, il s'agit de deux prêts à moyen et long termes d'un montant total de 22 milliards de francs CFA, d'un prêt à court terme d'un montant de 5 milliards de francs CFA et de deux prises de participation s'élevant à 38,2 milliards de francs CFA.

"Ces opérations portent à 5 809,1 milliards de francs CFA le total des engagements, toutes opérations confondues, de la BOAD" envers la zone de l'UEMOA, a souligné l'institution financière communautaire.

Les engagements concernent la construction d'une centrale solaire photovoltaïque au Togo, une prise de participation au capital des Fonds Amortissement et infrastructures de l'UEMOA, **une ligne de refinancement en faveur de Orabank Côte d'Ivoire et une ligne à court terme en faveur de BGFIBank Côte d'Ivoire (BGFIBank CI) pour le refinancement partiel de la campagne cajou 2019-2020.**

Par ailleurs, le Conseil d'Administration de la BOAD a approuvé la proposition de réaménagement des conditions du prêt de la Banque pour le financement partiel du projet d'implantation d'une unité industrielle de production de solutés injectables au Sénégal.

Source :

http://french.xinhuanet.com/afrique/2019-12/20/c_138644286.htm



La BOAD apporte plus de 111 millions de dollars aux économies de l'UEMOA

Afruibana appelle la grande distribution à une politique d'approvisionnement responsable au moyen d'un prix d'achat juste

La 14^e Réunion Régionale de l'OIT pour l'Afrique à Abidjan (Côte d'Ivoire) s'est conclue par une déclaration **réaffirmant la nécessité d'une stratégie centrée sur l'humain.** Des représentants de 49 pays africains ont lancé, le 17 décembre 2019, **un appel en faveur d'une approche**

centrée sur l'homme pour l'avenir du travail, afin de libérer le potentiel de croissance inclusive de l'Afrique et de créer un avenir du travail avec la justice sociale.

La Déclaration d'Abidjan intitulée Vers plus de Justice Sociale : Façonner l'avenir du travail en Afrique, a été publiée par des délégués représentant les gouvernements, les organisations de travailleurs et d'employeurs, présents à la 14e réunion régionale africaine de l'Organisation internationale du Travail (OIT). Cette réunion a été l'aboutissement des célébrations du centenaire de l'OIT en 2019, qui ont également marqué 60 ans de présence de l'organisation en Afrique.

Source :

<https://agencecofin.com/horticulture/2012-72316-afruibana-appelle-la-grande-distribution-a-une-politique-d-approvisionnement-responsable-au-moyen-d-un-prix-d-achat-juste>



Afruibana appelle la grande distribution à une politique d'approvisionnement responsable au moyen d'un prix d'achat juste

L'Afrique, ce continent toujours aussi contrasté en 2019

sur l'Afrique".

Emmanuel MACRON est en déplacement ce vendredi 20 décembre en Côte d'Ivoire. Un déplacement qui va durer trois jours et lui permettre d'aborder plusieurs sujets. Il y retrouvera notamment les forces françaises présentes à Abidjan lors d'un dîner de Noël pour évoquer le Sahel, le terrorisme, mais aussi aussi, sur le volet économique, le franc CFA dont certains dirigeants africains questionnent la légitimité aujourd'hui. Le président français se rendra ensuite au Niger.

Quelles perspectives pour l'Afrique en 2020 ? Tourisme, investissements directs, transferts d'argent, nouvelles technologies... retour sur certaines données clés pour comprendre l'évolution du continent.

Source :

<https://www.latribune.fr/videos/la-tribune-story/l-afrique-ce-continent-toujours-aussi-contraste-en-2019-832117.html>

Le Continent Africain fait encore état de fortes disparités de développement entre ses 54 Etats. Celles-ci apparaissent lors de sommets internationaux, ou lors de déplacements officiels des présidents français. Retour en vidéo sur "7 données économiques méconnues



L'Afrique, ce continent toujours aussi contrasté en 2019

Énergie : l'Afrique a besoin du nucléaire pour s'éclairer et s'industrialiser

et Eurafricains basée à Paris, en France, présente les avantages du nucléaire en Afrique et les forces en présence.

Hormis l'Afrique du Sud, aucun pays africain n'a pour l'instant de centrale en activité. Pourtant, c'est tout le continent qui en a besoin. Pour s'éclairer, s'industrialiser et réduire les gaz à effet de serre, l'Afrique a besoin du nucléaire civil. Le continent représente 3% du produit intérieur brut mondial et sera peuplé d'ici à 2050 de 2,4 milliards d'habitants. Ses besoins énergétiques actuels ont été estimés par la Banque africaine de développement à cent soixante gigawatts (deux fois plus que ce que le continent produit).

Selon des chiffres de la Banque Mondiale, la production de quarante-huit pays d'Afrique subsaharienne équivaut à celle d'un seul pays : l'Espagne. Seuls cinq pays ont un taux d'électrification atteignant les 100% (Algérie, Égypte, Libye, Maroc et Tunisie). Ensuite l'Afrique du Sud (85,4%), le Ghana (64%), le Sénégal (56,5%), **la Côte d'Ivoire (55,8%)**, le Nigeria (55,6%) et, derrière, le Burkina Faso (20%), le Niger (16%), la Centrafrique (14%) et le Tchad (9%).

Source :

<http://www.adiac-congo.com/content/energie-lafrique-besoin-du-nucleaire-pour-seclairer-et-sindustrialiser-110387>

Face à l'offensive Russe et Chinoise pour équiper le continent en centrales nucléaires, la riposte de l'Europe tarde à venir. **Claude FISCHER-HERZOG**, directrice de la Société d'Etudes et de Formation sur les Entretiens Européens



L'Afrique a besoin du nucléaire pour s'éclairer et s'industrialiser